



Asociación Mexicana de
Cirugía Bucal y Maxilofacial,
Colegio Mexicano de Cirugía
Bucal y Maxilofacial, A.C.

Vol. 15, Supl. 1 • 2019 • pp. s19-s20

Histórica de la Especialidad de Cirugía Maxilofacial en el Hospital General «La Perla»

Carmen Sessaty Flores*

En 1974 surge en Cd. Nezahualcóyotl el Sistema de Salud Ciudad Nezahualcóyotl para atender las demandas de salud de la población que en ese entonces era de 828,479 habitantes. El sistema contaba físicamente con un hospital general de 279 camas, siete centros de salud tipo A, tres estancias infantiles, un módulo odontopediátrico y un control sanitario.

El director del Hospital General de Cd. Nezahualcóyotl fue el Dr. Gustavo Baz Díaz Lombardo y el subdirector fue el Dr. Carlos González. Cuando se fundó el Hospital lo integraron cuatro especialidades básicas: Medicina Interna, Gineco-Obstetricia, Cirugía General y Pediatría.

En 1975, el Dr. Robin Laurence McCleaud Gray, cirujano maxilofacial de origen escocés, instituyó la Especialidad de Cirugía Maxilofacial con el primer programa académico de especialidad formal en el Hospital General de Cd. Nezahualcóyotl. Los primeros residentes de Cirugía Maxilofacial fueron el Dr. Alberto Campos Molina y Dr. Luis Carballo Bello, luego en 1976 entraron el Dr. Fernando Gallo y la Dra. Yolanda Valero Princet, y después, en 1977, entraron el Dr. Federico Rivera Luna y Rogelio Hernández.

En 1977 el Dr. Robin LM Gray se tuvo que ausentarse del programa de residencia. No obstante, la Dra. Yolanda Valero Princet, cirujano maxilofacial, quedó como médico adscrito y a cargo del programa de

Residencia de Cirugía Maxilofacial de 1978 a 1980; cabe mencionar que en ese periodo no hubo ingreso de alumnos a la residencia.

En 1980 el Dr. Eugenio Deister Mateos, cirujano maxilofacial formado en Montreal Canadá en el Hospital Royal Victoria, ingresó al Hospital General de Cd. Nezahualcóyotl como médico adscrito y Jefe del Servicio de Cirugía Maxilofacial.

En 1981 la Residencia de Cirugía Maxilofacial se abrió de nuevo y reanudó actividades, los residentes



Figura 1.

* Jefe de servicio de Cirugía Maxilofacial del Hospital «La Perla» Nezahualcóyotl.

Correspondencia:
Carmen Sessaty Flores
E-mail: cg sessatyf@hotmail.com



que ingresaron en esa nueva etapa fueron la Dra. Carmen G. Sesatty Flores y el Dr. Carlos Betancourt. De 1981 hasta 1999 la residencia de Cirugía Maxilofacial estuvo presente y activa egresando 45 Cirujanos Maxilofaciales.

En 1988 el Dr. Eugenio Deister Mateos renuncia al Hospital General de Cd. Nezahualcóyotl y queda en su lugar la Dra. Eufrocina Ruiz al Hospital General «La Perla» como Jefa de Servicio, médico adscrito al Servicio de Cirugía Maxilofacial y como profesor titular del programa de Residencia de Cirugía Maxilofacial.

En 1999, el Hospital General «La Perla» es desalojado en su totalidad por daños estructurales que sufrió con el sismo de 1985 y es demolido para iniciar luego la construcción del Nuevo Hospital General «La Perla». Todo el personal fue reubicado en los Hospitales de la zona (Hospital Gustavo Baz Prada y Hospital 90 camas de Chimalhuacán) así como en

los Centros de Salud colindantes. Los residentes de Cirugía Maxilofacial activos fueron enviados al Hospital General «Lic. Adolfo López Mateos» de la Secretaría de Salud, en la ciudad de Toluca, dónde terminaron su formación académica a cargo del Dr. Raúl Campos y del Dr. Gerardo Guadarrama Álvarez.

En 2007 se inaugura el nuevo Hospital General «La Perla». La Dra. Eufrocina Ruiz Merlin se jubiló y la Dra. Carmen G. Sesatty Flores se reintegró al nuevo Hospital como Jefe del Servicio de Cirugía Maxilofacial. En 2008 formó parte del Servicio de Cirugía Maxilofacial el Dr. Sergio Soto Góngora en el turno vespertino y en 2010 ingresa la Dra. Edith Bahena Martínez en el turno matutino. Desde entonces ya no se abrió la residencia de Cirugía Maxilofacial, sólo han rotado residentes de otros programas como el de CU de la UNAM y de la Unidad León de la UNAM, así como del Hospital Centro Médico «20 de Noviembre» del ISSSTE.